



XVIII CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE INTEGRACIÓN REGIONAL, FRONTERAS Y GLOBALIZACIÓN EN EL CONTINENTE AMERICANO.

**UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS,
CENTRO UNIVERSITARIO REGIONAL DEL LITORAL ATLÁNTICO
CURLA, LA CEIBA**

25 – 30 DE OCTUBRE DE 2021.

ANTECEDENTES

El *Congreso internacional sobre integración regional, fronteras y globalización en el Continente Americano* surgió en 1997, como producto de un Programa académico enfocado al análisis de los procesos de integración regional y las problemáticas de las fronteras del Continente Americano, en el marco de la fase actual del capitalismo global. Este programa académico fue impulsado en 1995 por el Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras (SPEChF), conformado por un grupo de trabajo y análisis académico y político creado en septiembre de 1982 y adscrito a la Dirección de Etnología y Antropología Social del Instituto Nacional de Antropología Historia (México), y el Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI) de la Universidad de Los Andes-Núcleo Táchira, ubicada en la ciudad de San Cristóbal (Venezuela), fronteriza con Colombia. El Programa académico fue formalizado mediante un convenio de colaboración académica, firmado en 1997 entre el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la Universidad de Los Andes (ULA). Ambos, el Programa académico y el Congreso Internacional, han sido coordinados desde su concepción por la Dra. Raquel Álvarez, exdirectora del CEFI y actualmente miembro del Grupo de Estudios sobre Regionalismo, Integración Económica y Desarrollo, de la Universidad de Los Andes (ULA), de Mérida, Venezuela y por el Dr. Juan Manuel Sandoval (SPEChF, DEAS-INAH). A lo largo de los años se han integrado al Comité Académico Internacional otras/os miembros de varios países: por Colombia, la Dra. Myriam Zapata Jiménez, del Doctorado en Educación de la Universidad de La Salle en Bogotá (y antes de ella, las Dras. Marleny Cardona de la Universidad EAFIT y Sara Yaneth Fernández Moreno, de la Universidad de Antioquia, ambas en Medellín); por Argentina, el Dr. Alejandro Fabián Schweitzer, de CONICET/ Universidad Nacional de la Patagonia Austral; por Brasil, la Dra. Cidia Brustolin, del Grupo de Estudos: Desenvolvimento, Modernidade e Meio Ambiente (GEDMMA), de la Universidade Federal do Maranhão (UFMA), en São Luís (y antes de ella, el Dr. Júlio Da Silveira Moreira, de la Universidad de Integración Latinoamericana (UNILA), en Foz de Iguazú); y por Honduras, el Lic. Luis Manuel Martínez, Coordinador de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Honduras (UNAH-CURLA), campus La Ceiba, que será la sede del XVIII Congreso en octubre de 2021.

A partir de la creciente participación de grupos de académicos, movimientos sociales e investigadores de diferentes países de Estados Unidos, de América Latina y del Caribe, así

como de países europeos en el Programa y en el Congreso internacional, el cual se celebró cada año desde 1997 hasta 2007, el Comité Académico Internacional acordó realizar dicho congreso cada dos años. Muchos académicos se han ido sumando al trabajo colectivo del Programa académico, conformando un grupo académico consolidado que analiza, además de los procesos de globalización y sus expresiones regionales y fronterizas diversas temáticas en diferentes regiones y territorios del Continente Americano. El grupo ha avanzado en la profundización del análisis de la dinámica global, desde la filosofía de la praxis, y el abordaje de algunos aspectos del pensamiento crítico, para contribuir a un mayor entendimiento sobre las lógicas del capital, la movilidad humana, el despojo, el destierro y la integración regional.

A partir de 2016, y como resultado de haber participado en la Convocatoria para la creación de nuevos grupos de trabajo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) para el periodo 2016-2019, se conformó el Grupo de Trabajo CLACSO sobre “Fronteras, Regionalización y Globalización en América”, con 130 miembros (40% mujeres, 60% hombres) el cual creció hasta aproximadamente 200 investigadoras e investigadores y activistas sociales de 17 países (5 de ellos europeos) de más de 50 instituciones académicas y organizaciones sociales. Este GT fue nuevamente aceptado por CLACSO para el período 2019-2022, con 150 miembros, los cuales han aumentado hasta más de 170. El proyecto colectivo que desarrolla este GT CLACSO desde 2016 se intitula “Espacios Globales para la Expansión del Capital Transnacional en el Continente Americano”. Los coordinadores de este GT CLACSO son: los doctores Alejandro Fabián Schweitzer (Argentina) Juan Manuel Sandoval (México) y el Lic. Luis Martínez (Honduras) (y antes de él, los doctores José Pablo Prado Córdova, de la Universidad de San Carlos de Guatemala y Daniel Núñez, de la Universidad Rafael Landívar, en Guatemala).

A lo largo de 23 años, los encuentros, grupos de trabajo, seminarios permanentes, talleres prácticos en torno al programa académico, se han constituido en espacios relevantes en el nivel internacional para los estudios de fronteras, de planes geoestratégicos en escalas global, continental y local, de flujos migratorios y de desplazados, de las formas de acumulación del capital transnacional y su relación con los territorios, entre otras temáticas.

Los 17 congresos internacionales sobre Integración regional, fronteras y globalización en el Continente Americano (1997-2019), que han sido realizados en diversas regiones y países del continente, especialmente en regiones de frontera, y que van

acompañados de un cúmulo de prácticas, encuentros académicos y experiencias en torno al Programa Académico; han sido espacios de encuentro y diálogo sobre los proyectos individuales y colectivos de sus miembros. Estos intelectuales orgánicos han logrado consolidar este espacio como el escenario académico, sociopolítico e intelectual en el que cientos de investigadores de América Latina, y de algunos otros países del mundo, hombres y mujeres, discuten en una perspectiva interdisciplinaria sobre los procesos de globalización que afectan las regiones y fronteras, sus respectivos abordajes teóricos y metodológicos.

La realización en 2021 del XVIII Congreso internacional sobre integración regional, fronteras y globalización en el Continente Americano en La Ceiba, Honduras, representa la posibilidad de juntar por primera vez en un país de América Central, los esfuerzos, las experiencias y las trayectorias de personas de toda América Latina y de otras partes del mundo, tanto de los que vienen participando en los ya históricos y reconocidos congresos, como de los integrantes del GT CLACSO. Esta versión del congreso internacional tendrá lugar en el contexto de la crisis económica global y de la legitimidad de los Estados que existe desde 2008, y que la crisis de sanidad por la pandemia global del COVID-19 ha venido a profundizar, lo que nos lleva a redoblar esfuerzos para analizar la realidad producida por el capitalismo global y su crisis actual y a crear y recrear estrategias para avanzar en la transformación de esta realidad.

El XVIII Congreso internacional tendrá dos particularidades: por un lado, integrará diversas formas de discusión, participación y debate, logrados en los más de veinte años de trayectoria del Programa académico y expresados en las temáticas centrales del congreso; y, por otro lado, las discusiones sobre aspectos teórico metodológicos y los avances tanto del proyecto colectivo del Grupo de Trabajo “Fronteras, regionalización y globalización“ de CLACSO sobre los “Espacios Globales (y las Zonas Específicas de Intensa Acumulación) para la expansión del capital transnacional en el Continente Americano”, y de los resultados de algunos proyectos específicos de los miembros del GT vinculados a este proyecto colectivo. Para ello, se abrirán espacios de reflexión crítica y de concreción en la forma de Talleres de Análisis y Discusión y Mesas redondas donde participen también otras/os académicas/os, así como miembros de organizaciones sociales. De esta forma, se busca impulsar mecanismos de trabajo colectivo participativo entre la academia y los movimientos sociales.

Este evento es, como lo han sido todos los anteriores, de carácter gratuito y está abierto para la recepción de trabajos y actividades de las temáticas anotadas abajo. Se recibirán y analizarán propuestas de talleres, mesas redondas, grupos de trabajo, presentación de libros, muestras artísticas, muestras de películas y documentales, y se establecerán espacios de intercambios académicos y culturales. Invitamos a estudiantes, profesionales e investigadores y miembros de organizaciones sociales de todos los países e instituciones a participar en este importante evento.

OBJETIVOS:

§ Exponer los impactos de las crisis globales en los ámbitos económicos, políticos y sociales del Continente Americano.

§ Incentivar y promover las aproximaciones comparativas entre los países de la región para analizar problemáticas comunes.

§ Impulsar el estudio y la reflexión crítica de los conceptos de fronteras y límites. Así como el conocimiento de la realidad social de las ciudades fronterizas.

§ Consolidar la reflexión colectiva y las formas de trabajo conjuntas sobre las temáticas a abordar.

§ Aportar herramientas metodológicas a procesos de resistencia y de reflexión sobre las alternativas de integración regional.

§ Fortalecer el vínculo movimientos sociales - academia.

§ Tener algunas aproximaciones con las organizaciones sociales locales, visitas a terreno y espacios de interlocución para el intercambio de experiencias en perspectiva global.

DIRIGIDO A:

Investigadoras/es, docentes, estudiantes, activistas e integrantes de organizaciones sociales, en todos los continentes

EJES TEMÁTICOS

1. Espacios Globales y Zonas Específicas de Intensa Acumulación para la expansión del capital transnacional en el Continente Americano

En la fase actual del capitalismo global la expansión del capital transnacional avanza de manera intensiva pero también busca hacerlo de forma extensiva mediante la dispersión y concentración del mismo, facilitado por la globalización de los circuitos financieros y de producción. En este proceso, los aparatos productivos nacionales se han fragmentado y se han integrado de forma externa en nuevos circuitos globalizados de acumulación; pero el capital también se despliega en territorios o regiones mediante infraestructuras y megaproyectos para extraer recursos de forma intensiva y extensiva.

Estos espacios donde se localizan los procesos productivos de bienes con alto valor agregado y/o extractivistas son producidos mediante estrategias de escalamiento y expansión geográfica, por las cuales el capitalismo ya globalizado produce espacios globales (EG) para la expansión del capital transnacional y se materializa en zonas específicas de intensa acumulación (ZEIA).

En este eje se busca analizar y debatir en torno a los procesos de producción y el desarrollo de los EG y las ZEIA en el continente americano y los mecanismos de inserción de las mismas en el capitalismo global.

2. Integración regional, tratados de libre comercio y crisis global

Los tratados de libre comercio propios del Siglo XIX y que en el siglo pasado avanzaron hacia mayores niveles de integración regional comercial y de libre circulación y de integración física, materializados en planes geoestratégicos, se vieron afectados por la crisis desatada a fines de la década del 2000. Como salida a esta crisis se impulsó una nueva ola de expansión del capital transnacional intensiva y extensiva, apoyada por la modernización de los Estados para generar la adaptación de los aparatos burocráticos con administraciones más eficientes desde la óptica de la acumulación, la adopción de nuevas reformas estructurales y tratados de libre comercio de nueva generación, lanzados especialmente a partir de 2012, cuyo alcance regional es mayor y están apoyados en la generación de una estructura jurídica global, como el TPP (Tratado TransPacífico), TTIP (Acuerdo Transatlántico de Comercio e Inversiones), RCEP (Asociación Económica Integral Regional), TISA (Acuerdo sobre Comercio de Servicios), y uno de alcance regional en nuestro Continente, la Alianza del Pacífico (AP).

El objetivo de este eje apunta a analizar y debatir sobre los procesos de integración en marcha en el Continente Americano, en el marco de la crisis global, impulsando para ello tratados de libre comercio de nueva generación, algunos de los cuales impiden que sus países miembros negocien con economías no comerciales (léase China, en el marco de la disputa de Estados Unidos con ésta por los mercados globales) como el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) surgido a partir de la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), Tratados de protección recíproca de Inversiones (TBI), alianzas para la prosperidad, planes geoestratégicos y otros dispositivos económicos y geopolíticos, como las Zonas Económicas Especiales (ZEE), Zonas Económicas (ZE), Zonas Libres (ZL) y Zonas Francas (ZF).

3. “Desarrollo”, Megainfraestructuras y Megaproyectos

Bajo el discurso y las políticas de “desarrollo” que impulsan instancias transnacionales como el Banco Mundial (BM), el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), los gobiernos del Continente impulsan el establecimiento de infraestructura jurídica, de transporte (carretero, ferroviario, fluvial, marítimo, portuario –aéreo y marítimo); de producción, almacenamiento y distribución energética; e industrial (megaparques industriales), para atraer la Inversión Extranjera Directa (IED) para megainfraestructuras y megaproyectos en los Espacios Globales para la expansión del capital transnacional, específicamente en las ZEIA, enfocados a la producción industrial de bienes con alto grado de valor agregado; así como para el extractivismo y procesamiento de hidrocarburos y minerales metálicos y no metálicos y para la producción de energía eléctrica. Pero también megaproyectos de tipo turístico (Megacruceros, Turismo Premium), agropecuarios (monocultivos de soya, palma africana, megagranjas porcícolas, etcétera) y grandes inversiones en acaparamiento de tierras y aguas con lógicas financieras. Todo ello en beneficio del capital transnacional.

En este eje se discutirá sobre los dispositivos y las políticas que los organismos multilaterales, los capitales transnacionales y los estados del Continente impulsan para sus proyectos “desarrollistas” de megainfraestructuras y megaproyectos dentro de los EG y las ZEIA. También se analizará y discutirá sobre los impactos ambientales de estas megaobras.

4. Fronteras de cara a la integración regional y la globalización

En la fase actual del capitalismo global, los EG subordinan a los espacios nacionales a los intereses del capital transnacional; y, en específico, a las fronteras donde la supremacía territorial (el ejercicio del poder sobre dicho territorio por otra instancia) este capital se impone claramente sobre la soberanía territorial que el Estado nación tiene nominalmente. Así las fronteras nacionales adquieren una nueva dimensión. Las fronteras políticas que han expresado históricamente la territorialización de un poder político estatal, en sentido de apropiación, integración y exclusión a la vez que una técnica de organización y diferenciación del espacio. Sus funciones podían ser de barrera, filtro o túnel. En el caso de los procesos de integración regional algunas funciones se han desplazado a nuevas fronteras supraestatales. En este proceso las fronteras pueden ser convertidas en espacios globales para la expansión del capital transnacional como la de México-Estados Unidos, o cómo el caso de varias fronteras que quedan subordinadas a instancias transnacionales como el caso del Proyecto Mesoamérica donde se incluyen la frontera sur de México, las de los países centroamericanos y la de Colombia con Panamá, y dentro de estos EG se impulsa la creación de ZEIA en estas regiones.

En este eje se buscará analizar cómo, en las últimas décadas, las fronteras se adecuan a los intereses del capital transnacional, estableciéndose mecanismos de control sobre ellas en función de estos intereses. Se discutirán los mecanismos de control, “securitización” y las expresiones materiales de la seguridad en las fronteras (tecnología de vigilancia, muros, cárceles y centros de detención) y la militarización fronteriza, que acompañan a los procesos de integración regional. También se analizará y discutirá sobre los procesos políticos y las políticas públicas; la violencia y la seguridad pública relacionadas con el ambiente, la salud pública y la calidad de vida, así como la vulnerabilidad social en las fronteras. Se estudiarán las acciones de cooperación, las transacciones económicas, los mercados laborales, así como la construcción de redes sociales, los mecanismos de integración regional en las ciudades fronterizas y el papel de los gobiernos locales en este proceso.

5. Migraciones, desplazamientos forzados y refugio

La emergencia de un mercado global de fuerza laboral es parte sustantiva de la llamada globalización, que integra una creciente proporción de la población mundial directamente en los mercados laborales capitalistas y encierra a los mercados laborales nacionales y regionales en un mercado laboral global integrado. La movilidad del capital ha creado nuevas condiciones para la movilidad del trabajo, principalmente hacia los EG y las ZEIA. La especificidad de la migración laboral en el periodo histórico actual no está en las condiciones generales o motivaciones individuales, sino en su articulación con la internacionalización de la producción, una dinámica que asume formas concretas en locaciones particulares. Estos grandes flujos, sin embargo, tienen otra característica: en su mayoría son de carácter irregular, es decir son migrantes indocumentados. Se trata de un trabajador específico, con un valor de su fuerza de trabajo específico; este valor es lo que determina la posibilidad de que su trabajo sea sometido a una mayor explotación, ya que no hay un reconocimiento social (salarial) adecuado de las necesidades que aquél requiere para que su reproducción sea suficiente. Para la inserción de estos trabajadores migratorios en los mercados laborales regionales y de éstos en la integración del mercado mundial de fuerza laboral, el capital requiere de nuevas formas de control y regulación de los flujos migratorios. Pero al mismo tiempo, requiere de mecanismos de negociación que lleven a la integración y a la consolidación del mercado mundial de fuerza laboral. Mientras se logra esto, se criminaliza a los flujos migratorios irregulares, y se “securitiza” la migración y las fronteras. Los desplazados y refugiados entran en esta lógica del capital, pues se borra la franja gris que existía entre las migraciones por cuestiones económicas y políticas y sociales (guerras y conflictos regionales además de la violencia por la delincuencia organizada y la violencia doméstica), y por los despojos y desplazamientos por los megaproyectos y las inversiones para el acaparamiento de tierras; así como por los llamados desastres “naturales” (huracanes, terremotos, y grandes incendios). De esta manera, una parte de los desplazados, refugiados y

migrantes económicos también pasan a formar parte de una población superflua que el capital es incapaz de absorber.

En este eje se estudiarán las migraciones laborales, la conformación del mercado laboral global y mercados regionales y las múltiples causas que generan el desplazamiento de personas, migrantes o refugiados forzados que se desplazan individualmente o colectivamente en grupos y caravanas. Se analizarán también las situaciones en las cuales estas migraciones se realizan, enfrentando diversos riesgos en la búsqueda de mejores condiciones de vida,

6. Movimientos sociales, ambientales y experiencias de organización y resistencias

Desde la década de 1990, donde emerge plenamente el capitalismo global, y en la medida que se profundizan los procesos de integración regional y apertura económica y se crean EG y ZEIA, se intensifica la explotación de los territorios mediante megaproyectos, el desplazamiento forzado y despojos territoriales, se reactivan movimientos sociales y ambientales de resistencia y surgen otros nuevos, en nuevos espacios. Estos movimientos se enfrentan mediante diversas estrategias con los grandes capitales y con los gobiernos de los estados nacionales y de niveles inferiores, en algunos casos buscando articulaciones con otras organizaciones, sindicales, políticas, académicas, etcétera, y en otros, adoptando posiciones autonomistas, dando lugar a diversos resultados.

En este eje se analizará y discutirá sobre los conflictos y las formas de resistencia que comunidades urbanas y rurales, pueblos originarios y de afrodescendientes y mestizos, así como movimientos sociales asumen en la disputa por los bienes comunes (agua, tierra, etcétera) y el despojo y desplazamiento de sus barrios, tierras y territorios, por parte de gobiernos y corporaciones transnacionales que se apropian de dichos espacios para instalar megaproyectos; así como de grupos de poder locales apoyados en bandas paramilitares que actúan en beneficio propio o de los gobiernos y el capital transnacional. Además el papel de nuevos y viejos actores sociales que irrumpen en la defensa del territorio como las/los jóvenes, mujeres, organizaciones religiosas y otros.

7. Transculturaciones translimítrofes

Mientras que el capitalismo global impone sus intereses económicos en EG y ZEIA que subordinan fronteras nacionales a la supremacía territorial de instancias transnacionales, aquéllas son también espacios históricos de contacto, colaboración y mestizaje entre poblaciones, culturas y costumbres de uno y otro lado de la línea divisoria. Esto puede o no contar con el apoyo de los gobiernos centrales de los Estados nacionales o locales mediante mecanismos de cooperación translimítrofe en diversas escalas, que pueden o no incluir la participación de esas mismas culturas y poblaciones; sin embargo, la participación y colaboración entre las poblaciones translimítrofes que abarcan desde la educación binacional, el intercambio cultural en términos musicales, gráficos, literarios, de “performance”, y otros,

sólo está limitado por los mecanismo de control ejercido sobre la misma impuestos por el capital transnacional y ejercidos por las instancias oficiales de los Estados correspondientes.

En este eje se analizará y discutirá sobre la cuestión cultural fronteriza en el marco de la integración regional. Se analizarán historias y narrativas de fronteras en el proceso de regionalización y globalización; los territorios interétnicos translímites frente a estos procesos; la configuración de nuevas identidades y nuevos sujetos sociales fronterizos; la educación binacional y familias translímites y las culturas de paz frente a la violencia fronteriza.

En el marco del XVIII Congreso internacional se desarrollarán actividades complementarias como presentaciones de libros y exhibición de video-documentales. Se desarrollarán talleres metodológicos, salidas de campo e intercambio con iniciativas sociales y comunitarias. El último día se llevará a cabo la Reunión general del Grupo de Trabajo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) "Fronteras, regionalización y globalización en América", a la cual se invita a participar a las/los colegas interesados en integrarse a este GT.

INFORMACIÓN DE INTERÉS:

- Recepción de propuestas de resúmenes de ponencias individuales o colectivas, simposia, mesas redondas, y actividades (taller, presentación de libros, muestra artística, muestra de cine): fecha límite **18 de junio de 2021**. Dirección electrónica para la recepción de propuestas: juanmanuel.san.pal@gmail.com
- Las cartas de aceptación se enviarán de forma inmediata a la recepción y revisión de las propuestas y resúmenes.
- Fecha límite para la entrega de ponencias al Comité Académico Internacional: 5 de diciembre de 2021. Se pone una fecha posterior al evento para que las y los autores puedan incorporar la discusión y las sugerencias que se hayan hecho durante la presentación del trabajo.
- Publicación de ponencias: Las ponencias, cuya extensión será de 20 a 25 cuartillas a espacio y medio (letra tipo Times New Roman 12), serán sometidas a un Comité Dictaminador y las que sean seleccionadas serán publicadas. Dependiendo de la cantidad de los materiales seleccionados, se elaborará uno o varios libros temáticos los cuales serán coeditados por algunas de las instituciones organizadoras.
- La inscripción es gratuita; los gastos de transporte, alojamiento y alimentación correrán por cuenta de los participantes o de sus instituciones. Podrá haber un costo para las actividades de campo programadas

COMITÉ COORDINADOR INTERNACIONAL

Dr. Juan Manuel Sandoval Palacios
Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras,
Dirección de Etnología y Antropología Social,
Instituto Nacional de Antropología e Historia
(SPEChF, DEAS-INAH), México.
juanmanuel.san.pal@gmail.com

Dra. Raquel Álvarez de Flores
Grupo de Estudios sobre Regionalismo, Integración Económica y Desarrollo, de la
Universidad de Los Andes (ULA), de Mérida, Venezuela
raflores67@hotmail.com

Dr. Alejandro Fábian Schweitzer
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas,
Universidad Nacional de la Patagonia Austral (CONICET/UNPA), Argentina.
alejandro.schweitzer@gmail.com

Dra. Myriam Alba Zapata Jimenez
Doctorado en Educación
Universidad La Salle, Bogotá, Colombia.
mzapata14@hotmail.com

Lic. Luis Manuel Martínez Estrada
Centro Universidad Regional del Litoral Atlántico (CURLA),
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba.
ccss.curla@gmail.com
lmartineze@unah.edu.hn

Dra. Cíndia Brustolin
Grupo de Estudos: Desenvolvimento, Modernidade e Meio Ambiente (GEDMMA)
Universidade Federal do Maranhão (UFMA), Brasil.
cindiabrustolin@gmail.com

COMITÉ ORGANIZADOR LOCAL

Dr. Santiago Ruiz
Director de Investigación Científica, Humanística y Tecnológica de la (UNAH-DICIHT)
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), Tegucigalpa, MDC. Honduras.
santiago.ruiz@unah.edu.hn

Dr. Julio Emilio Lino Ruiz
Director del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA),
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.
julio.lino@unah.edu.hn

Lic. Luis Manuel Martínez Estrada
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Coordinador de Área de Ciencias Sociales, Centro Universitario Regional del Litoral
Atlántico (CURLA), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La
Ceiba, Honduras.

ccss.curla@gmail.com
lmartineze@unah.edu.hn

Msc. Silvia Margarita Reyes
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Docente del Centro Universitario Regional de Occidente (CUROC-UNAH)
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede Santa Rosa de Copan,
Honduras.

silvia.reyes@unah.edu.hn

Lic. Nelsy Elizabeth Sandoval
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO
La Ceiba, Honduras.

nesd07@gmail.com

Msc. Nivia Graciela Cartagena
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA),
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

nivia.cartagena@unah.edu.hn

Lic. Luis Alberto Velásquez
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA),
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

luis.velasquez@unah.edu.hn

Dr. Gusman Catari
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA),
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

gusman.catari@gmail.com

Dr. Luis Alonso Reyes
Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Docente de la Facultad de Ciencias Sociales y Carrera de Desarrollo Local,
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede Tegucigalpa, Honduras.

lreyes@unah.edu.hn

Lic. Ingrid Vigil

Asistente Operativa II del Área de Ciencias Sociales del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

ingrid.vigil@unah.edu.hn

Lic. Elías Darío Castro

Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Jefe de Departamento de Ciencias Sociales en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), en el Valle de Sula, Honduras.

elias.castro@unah.edu.hn

Dr. Rolando Canizales

Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Docente de la Facultad de Ciencias Sociales y Carrera de Historia en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede Tegucigalpa, Honduras.

rolando.canizales@unah.edu.hn

Lic. Jorge Orlando Paz

Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA),
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

jorge.paz@unah.edu.hn

Lic. Eloisa Argentina Ayes

Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

eloisa.ayes@unah.edu.hn

Lic. Roxana Irina Romano

Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

roxana.romano@unah.edu.hn

MSc. Claudia Vanessa Siliezar

Docente del Centro Universitario Regional del Litoral Atlántico (CURLA), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), sede La Ceiba, Honduras.

claudia.siliezar@unah.edu.hn

MSc. Ericka A. Suazo

Jefe del Departamento de Gestión y Apoyo Administrativo
Dirección de Investigación Científica, Humanística y Tecnológica. (DICIHT)

ericka.suazo@unah.edu.hn

Lic. Diego Aguilar

Grupo de Trabajo Fronteras, Globalización y Regionalización CLACSO,
Encargado de formación política del Movimiento Amplio por la Dignidad y la Justicia MADJ.

diego.aguilar.hn@gmail.com

